



Columna

Atrás adelante

En un punto imaginario, convencional, sucede la experiencia. También la expectativa, una forma de esperanza. Así termina un año cada vez en nuestra vida, quedando atrás. Simultáneamente se inicia el que viene adelante. Esto que parece una definitiva separación, no es tal; parece más bien una continuidad. Lo que queda atrás será parte de lo que viene adelante. Lo experimentado, lo que nos ha sucedido y lo que hemos aprendido es parte de nuestra vida; así lo que quedó atrás también está presente ahora para el camino que creemos que se inicia, adelante. Este partir tiene, a veces, esa sensación de la esperanza.

Cada persona tiene su propia perspectiva de esta leve afirmación. Por ejemplo, desde la mirada íntima, compartir acerca de los aspectos o variables que pueden ser sopesadas mirando atrás y las promesas propias hacia adelante. Allí se juegan emociones, amor y los afectos, dolores y alegrías, gozos y esperanzas, miedos o terror, seguridades en toda forma de la existencia: el trabajo humano, la salud, y mil más que cada uno de nosotros podría depositar sobre la mesa de la conversación. También en lo que podemos llamar un nivel macro, que nos toca como a distancia y, generalmente, en la propia existencia cotidiana. En este instante, al escribir, las noticias de la televisión se refieren a indicadores de la economía de la que hemos aprendido y siempre seguiremos

aprendiendo: inflación, crecimiento.

¿De qué manera lo que quedó "atrás" sigue estando presente "adelante"? ¿Puede esto modificar o reafirmar este día y las miradas y decisiones personales? Por ejemplo, los líderes que tienen un compromiso con la ética fundamental pueden separarse de estilos y juegos, del apasionado amor al poder conquistando una libertad no experimentada, dejando la búsqueda sin límite alguno al instrumentalizar toda oportunidad de avanzar a su "meta". La "ética es rentable" decía una filósofa de prestigio, refiriéndose al mundo de las organizaciones empresariales; podríamos decir que la ética en el largo plazo, a veces con dolor y equivocaciones, imperará sustentada en la sabiduría que emerge de las personas al correr el velo y descubrir lo que no se había visto.

Aquí merece una mirada breve "la ceguera" que impacta en nuestra condición humana. Buscando en un sitio de consultas algunas palabras de Borges, el gran poeta que no recibió el premio Nobel, que recitaba su obra en diferentes escenarios y lenguas hasta su muerte. Cito: "Para Borges, la ceguera no es simplemente una condición física, sino una metáfora profunda de las limitaciones de la percepción y el entendimiento humanos". Y agregó otra cita: "La derrota tiene una dignidad que la victoria no conoce". "Todo lo que nos sucede... nos es dado como materia prima, como barro, para que podamos dar forma a nuestro arte".



Bernardo Donoso Riveros
Profesor emérito PUCV